

Zeitschrift: Revue économique franco-suisse
Herausgeber: Chambre de commerce suisse en France
Band: - (2004)
Heft: 547

Artikel: L'économie fribourgeoise : polyvalence, innovation et dynamisme
Autor: Pittet, Michel
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-886265>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 26.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

L'économie fribourgeoise : polyvalence, innovation et dynamisme



Michel Pittet

Conseiller d'Etat, Ministre de l'économie et de l'emploi du canton de Fribourg

Fondée sur de solides piliers industriels traditionnels, l'économie fribourgeoise se caractérise par sa polyvalence, son orientation vers l'innovation et son dynamisme. Grâce à d'excellentes conditions-cadre et aux mesures d'incitation offertes par l'Etat, sa progression tant en termes d'emplois que de valeur ajoutée est supérieure à la moyenne suisse.

L'agro-alimentaire, les machines et la métallurgie représentent la base traditionnelle de l'industrie fribourgeoise. Plusieurs entreprises appartenant à ces branches d'activité sont des leaders, respectivement aux plans national et international. De nombreuses autres activités industrielles se sont développées depuis le milieu du 20^{ème} siècle. On peut mentionner, en particulier, la chimie, les produits pharmaceutiques, l'emballage, l'horlogerie, les composants pour l'in-

dustrie automobile et aéronautique, la robotique, l'électronique, etc. C'est ainsi qu'aujourd'hui la production industrielle fribourgeoise va des moteurs diesel pour machines lourdes de chantier aux appareils auditifs les plus petits au monde, en passant par le chocolat, les appareils d'analyse médicale, les médicaments, les montres de luxe, les détecteurs de vibration pour l'aéronautique ou encore la spectrométrie de masse.

De par sa situation géographique sur les principaux axes autoroutiers et ferroviaires du pays et par son bilinguisme (enseignement dispensé en français et en allemand dans tous les établissements de formation jusque - et y compris - à l'Université et à la Haute Ecole Spécialisée), le canton de Fribourg est aussi un lieu d'implantation privilégié pour les sièges suisses et européens de grands groupes internationaux. Parmi ceux-ci, on trouve, par exemple, Bayer, UCB, Québécor, Tupperware, Nova Chemicals, Atmel, Actuate, Bulova, Scott, Vitro, Saint-Gobain, etc. Des entreprises françaises parmi les plus prestigieuses se sont implantées dans le canton de Fribourg. Le groupe Richemont (Cartier), outre ses sites de production, y dispose de son centre de dispatching mondial. Michelin, en plus d'autres activités, y a établi son centre de distribution pour la Suisse. De même, en plus d'une production chocolatière, le

groupe Bongrain commercialise ses produits pour la Suisse à partir du territoire fribourgeois. Ces quelques exemples illustrent aussi les relations privilégiées qu'entretient le canton de Fribourg avec les entreprises françaises.

Pour conquérir les marchés suisse et européen, le fait de pouvoir engager facilement du personnel maîtrisant le français ou - et - l'allemand, y compris le dialecte, est un atout primordial. Fribourg offre cet avantage, en plus de nombreux autres. Parmi ceux-ci, on peut mentionner notamment ses zones d'activité, ses mesures d'incitation financières et fiscales et son appareil de formation de haut niveau. Ce n'est ainsi pas un hasard si le canton de Fribourg dispose d'un niveau d'emploi nettement au-dessus de la moyenne suisse et si la progression de ses exportations a été deux fois plus forte qu'au plan national au cours de ces dix dernières années.

Ces conditions d'accueil favorables et ces avantages expliquent le fait que plusieurs entreprises françaises sont en cours d'implantation dans le canton de Fribourg. Celles qui les ont précédées se sont développées au-delà de nos espérances et ont déjà renouvelé plusieurs fois leur contrat de confiance par de nouveaux investissements prometteurs.